

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 142 (1997)  
**Heft:** 11

**Rubrik:** Revue des revues

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 07.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Revue des revues

Par le capitaine François Schmutz

## Revue historique des armées

Juin 1997

### L'historien, le stratège et le combattant

La *Revue historique des armées* est l'organe trimestriel du Service historique de l'Armée de terre (SHAT). Elle mérite l'attention particulière de tous nos lecteurs qui s'intéressent à l'histoire militaire. Le numéro de juin est consacré au thème « L'historien, le stratège et le combattant ». Thierry Widermann montre qu'il est toujours possible de tirer, comme l'avaient compris les plus grands penseurs militaires des derniers siècles, de solides enseignements de l'histoire antique. Lui faisant écho, Jean Chagniot met en doute le concept anglo-saxon d'une révolution militaire des temps modernes. De son côté, Jean Meyer étudie quand, pourquoi et comment le navire de combat est passé de la rame à la vapeur, c'est-à-dire la grande époque de la voile. Enfin, Jean-Pierre Bois se penche sur ceux qui, à la même période, ont « pensé » la tactique des petites unités.

Pas moins de six articles sont centrés sur l'expédition de Suez en 1956, avec un point commun particulièrement intéressant : ils présentent les témoignages de certains acteurs de cette opération.

A la rubrique « Divers », Antoine Plait démontre avec rigueur que la Légion de volontaires français ne pouvait que se révéler un échec. Xan Di Meglio nous fait découvrir le personnage du général Jouhaut, dans ses fonctions de chef d'état-major de l'armée de l'Air, un moment de sa carrière qui a tendance à s'effacer derrière son rôle dans le punch de 1961. Quant à François Pernot, il redonne à juste titre à Georges Guynemer sa dimension humaine, ce qui ne nuit d'ailleurs pas à son image.



## RAIDS

Octobre 1997

### Les pionniers suisses

Décidément *Raids*, mensuel publié par Histoire et Collections, s'intéresse beaucoup à l'armée suisse. Après les articles parus sur *Armée 95*, la brigade blindée, présentation dont nous nous sommes faits déjà l'écho dans cette même rubrique, cette revue française, dans son édition d'octobre 1997, explique l'organisation des pionniers suisses. L'article, richement illustré, a été réalisé par Jean-Paul Soulier lors du cours de répétition du bataillon de forteresse 12, au printemps 1996. Il présente, d'une manière succincte et concise, la nouvelle articulation de nos troupes de forteresse : formations d'artillerie, formation d'exploitation et les pionniers.

## Armée et Défense

Juillet-août 1997

*Armée et défense* est la revue bimestrielle de l'Union nationale des officiers de réserve. Elle reflète régulièrement la vie des associations d'officiers de réserve et contribue, notamment au travers de sa rubrique « La Fiche du mois » au débat autour de politique militaire et de sécurité dans l'Hexagone. Dans sa livraison de juin-juillet 1997, elle publie plusieurs articles fort intéressants. Nous citerons notamment les réflexions de Hugues Lagranges, chercheur au CNRS, concernant les incidences sur l'esprit de défense de l'évolution de la violence et de la perception de cette violence dans notre société moderne.

Dans ses libres propos, *Armée et défense* publie encore une réflexion intéressante sur le rôle des cadres de réserve dans l'intégration des forces armées à l'intérieur de la nation et de la société civile.

## Revue de l'OTAN

Juillet-août 1997

### Edition spéciale : sommet de Madrid

La *Revue de l'OTAN* de juillet-août 1997 est entièrement consacrée aux résultats du sommet de Madrid. Un dossier spécial regroupe les documents les plus importants ayant résulté de ce sommet, qui devraient marquer un tournant dans la réorientation de l'Alliance dans l'après-guerre froide. Voici un extrait de la lettre du secrétaire général, Xavier Solana, qui préface cette livraison :

« Madrid a été un tournant historique pour l'Alliance. Les différents éléments de l'adaptation de l'OTAN s'y sont réunis pour former un tout cohérent. La nouvelle OTAN qui a émergé du sommet est taillée sur mesure pour le nouvel environnement stratégique. C'est une OTAN destinée à une Europe unie, comme en témoigne notre décision d'inviter de nouveaux membres.

« (...) s'il fallait résumer la différence entre l'ancienne et la nouvelle OTAN, on pourrait dire que maintenant, son organisation – comportant parmi ses structures et procédures le Conseil de partenariat euro-atlantique, le Partenariat pour la paix, les rencontres avec la Russie et l'Ukraine et le dialogue sur la Méditerranée – reflète son engagement en faveur d'une stabilité euro-atlantique élargie. Bref, la nouvelle OTAN est bien mieux équipée pour gérer l'évolution à long terme de l'Europe.

« Car gérer une évolution favorable de l'Europe, tel est bien le rôle essentiel de l'OTAN aujourd'hui. Cela requiert de l'Alliance des contributions à différents niveaux : elle doit apporter une garantie de défense collective contre les revirements de la politique internationale, aider à mettre en place la dimension de défense et de sécurité de l'Europe, instaurer un partenariat stratégique durable avec la Russie et l'Ukraine, s'ouvrir à nos voisins méditerranéens et, aussi, créer de nouveaux mécanismes de prévention et de gestion efficace des crises avec nos partenaires (...) »

F. S.

# Boarding Card.



Partez à l'aventure avec la carte VISA SBS. Vous serez accueilli à bras ouverts par 12 millions de commerces, hôtels, restaurants et 250'000 distributeurs dans le monde. Aujourd'hui, la carte VISA SBS vous est proposée à moitié prix la première année. VISA, le n°1 dans le monde.

0800 881 881. Un coup de fil suffit.

 **Société de  
Banque Suisse**